

Actualidad Cultural

Entregado Premio del Concurso En Homenaje a Gabriel René Moreno

En una ceremonia realizada el jueves en la sede de la OEA, fue entregado oficialmente el premio del concurso-homenaje sobre el historiador boliviano Gabriel René Moreno, a los funcionarios de la empresa "El Mercurio" Carlos Jorquera y Oscar Aedo. Este importante certamen, en el cual participaron numerosos historiadores y escritores latinoamericanos, fue organizado por la OEA y por la Universidad Gabriel René Moreno de Santa Cruz (Bolivia).

El trabajo ganador, titulado "Gabriel René Moreno: fiduciario de la historia de Bolivia" fue considerado —según expresó el director de la oficina de la OEA en nuestro país, Richard P. Hughes— como "excepcional", debido al acabado estudio que realiza de la vida y obra de Moreno, el estilo de su redacción y los novedosos apuntes que aporta sobre el personaje. Para dicha investigación, Carlos Jorquera y Oscar Aedo recurrieron a todo el material existente en diversos archivos y bibliotecas, entre las tuvo una importancia especial la Biblioteca del Instituto Nacional, de la cual Gabriel René Moreno fue director, pues este humanista no sólo ejerció su influencia en Bolivia, Perú y Argentina; sino que desarrolló una significativa actuación en nuestro país.

En 1856 se trasladó a Santiago a estudiar Derecho en la Universidad de Chile, cuando era rector don Andrés Bello. Aquí asistió a las reuniones del "Círculo de Amigos de las Letras", que fundó José Victorino Lastarria. Conoció a Diego Barros Arana, a los hermanos Amunátegui (Gregorio y Miguel Luis); y alrededor de 1862, con motivo de los trabajos de la "Unión Americana", estableció una gran amistad con Benjamín Vicuña Mackenna.

A los 22 años, Gabriel René Moreno comienza a publicar en la "Revista del Pacífico" sus artículos de crítica a los poetas bolivianos. En 1864 recibe su Licenciatura en Leyes e, invitado por Barros Arana, asume la cátedra de historia. En 1868, se hace cargo de la biblioteca de este instituto, donde permanecerá cerca de 40 años.

Durante la década de 1870, realiza en nuestro país una valiosa labor de ordenación y rescate de material bibliográfico. Así, escribe una serie de artículos sobre la historia colonial del Alto Perú. Es autor también de importantes escritos, como la "Biblioteca Boliviana", "Biblioteca Peruana", "Las Matanzas de Yañor" y su obra cumbre: "Últimos Días Coloniales del Año Perú". Según Guillermo Feliú Cruz este es uno de los libros mejor escritos en su género en América.

Las últimas obras de Moreno, son acabados estudios sobre sucesos y personas relacionados con Argentina, Bolivia, Chile y Perú; como también realiza interpretaciones de la realidad histórica del periodo de la Colonia, las luchas por la independencia y el nacimiento del nuevo Estado de Bolivia.



Entregado premio del concurso en homenaje a Gabriel René Moreno [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Entregado premio del concurso en homenaje a Gabriel René Moreno [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile